
沈竑：稻田养出小龙虾

! ! ! !崇明岛是上海可持续发展的重要战略空

间!生态岛有六大功能定位"森林花园岛#生

态人居岛#休闲度假岛#绿色食品岛#海洋装

备岛#科技研创岛$

崇明岛太美丽了%东平国家森林公园是华

东最大的平原人造森林! 园区内林木浓密!湖

水清澈!野趣浓郁$ 崇明西南部的明珠湖公园

占地 !"##亩!水域 $%##亩!环湖种植了近 &%

万棵香樟&红枫&红叶海棠等名贵树木!早起看

大雁!夜晚听涛声$ 西沙湿地是生态修复实验

基地!东滩是鸟类国家级自然保护区!北湖是

候鸟的乐园$ 这次来采访!到达崇明已近黄昏!

下车后!顿觉空气中弥漫着新鲜湿润的味道!那

可是天然大氧吧啊$

崇明是太平洋西岸未被污染的一块净土$

全县生活垃圾无害化处理率达 '##(!还建有 "

大污水处理厂!污水处理率达 &#(以上$

崇明有 )!种农产品获无公害认证!*+种农

产品获得绿色食品认证$河蟹&特色素菜&优质大

米&白山羊&老白酒&水仙花闻名全国和世界$

崇明是长寿之乡$ 截至 ,%*,年!崇明共

有百岁老人 +-位! 全县人口平均寿命达到

&%.,!岁$

美丽崇明岛!是长江口一颗璀璨明珠%

采访札记!!! 美丽崇明岛 ! 朱大建
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" 东风西沙水库将成为上海备用水源地之一

崇明报记者 张峰 摄
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—————————崇崇崇明明明东东东风风风西西西沙沙沙水水水库库库有有有望望望明明明年年年供供供水水水

! ! ! !走进竖新镇春润水产养殖专业合作社，
记者很快看见了一幅水草丰美稻田滋润的农
耕图。一只大甲鱼在道旁潜入水下，浅浅的
水，高高的稻，里面还养着小龙虾。

!""#年，浙江湖州人沈竑初来时可不是
这样的景色，曾担任多家知名水产公司的技
术总监，沈竑决心探索一种不用农药的种植
方式，生产出更安全、健康的农产品。在农村，
很多农民都知道，小龙虾对化肥农药特别“感
冒”，哪怕是轻微的化肥农药，就算幸免于难，
也会失去繁殖能力。利用小龙虾这一特点，沈
竑把小龙虾请进了水稻田，目的有两个：一是
监督“生态米”的种植过程，保证大米品质；二
是通过种养结合提高农民的经济收入。

每年 $%月，是水稻临近收割的日子，也

是小龙虾生殖、繁育的阶段。每当这时，沈竑
就会和合作社的技术小组下到农田里，对稻
田是否使用化肥农药进行检测。“不需要任何
化学仪器，只要带好网兜就行了。”沈竑向记
者介绍，“田里如果能网到龙虾的祖孙三代，
那这片农田肯定没施过化肥农药。”

沈竑为这里不使用化肥农药的生态米取
了个浪漫的名字———“虾恋米”。而为充分利
用稻田空间，提高种养效益，合作社还将牛
蛙、甲鱼、黄鳝、大闸蟹等“请进”了生态养殖
链，稻田的生态循环链更加完备了。沈竑向记
者介绍，稻田能为虾和蟹提供适合栖息、蜕壳
的“仿生态环境”，保证了其存活率和品质。与
此同时，无污染的小龙虾可以成为牛蛙、甲鱼
的专用饵料，小小的水沟中形成了一条有序
的生物链。

如今，水产养殖专业合作社“稻虾鳖蛙
共生”模式生产出的虾恋米、稻香鳖、禾偕虾
等产品都获得了国家绿色食品认证。每亩稻
田均可产 &%公斤小龙虾、&%公斤牛蛙、&%公
斤甲鱼以及 !&%公斤水稻，收益达 $'&万元。

不满足的沈竑又有了新主意，今年，他开
始“邀请”周边农户一起参与“稻虾鳖蛙共生”
的种养模式，技术由合作社提供，销售由合作
社“承包”，很多农户跃跃欲试。沈竑告诉记者，
他的梦想就是能带动更多农民经营生态农业，
这样的模式，不仅能减少土地的“农药化肥”
负担，还能产出更健康、安全的农产品。
崇明报记者 杜烨 本报记者 朱全弟

! ! ! !崇明县委书记赵奇语
速不快但坚定有力。他表
示(在 $)%%多平方公里土
地、有 *%万人口的岛上建
设国际生态岛，没有先例，
这是一项非常了不起的探
索。
赵奇介绍，生态岛有

两种，一种是纯自然的、几
乎没人居住的生态岛，还
有一种类似美国长岛，自
然环境很好，有一定的居
民。崇明有很好的自然禀
赋，耕地资源丰富优良，河
网发达水质良好，还有不
断增长的区域面积。市委
市政府从 !%%% 年起高度
关注崇明发展方向，!%%)
年定位研究，次年作出建
设生态岛的决策。赵奇说，
“崇明生态岛建设不能走
其他地区发展的老路，即从
工业化到城镇化，先污染、
后治理，崇明需要跳过这样
一个阶段，直接走向生态文
明，走向城镇化、现代化。”

赵奇娓娓道来，!%$%
年市政府制定了《崇明生
态岛建设纲要 （!%$% +
!%!%）》，其中明确了 !*项

主要指标。去年年底，按照市委书记韩正关
于“一年一检查、三年一评估”的指示精神，
对第一轮《纲要》执行情况进行了评估，评
估显示 !*项指标基本实现三年行动目标。
生态岛建设成功与否，还要看老百姓能否
得到红利，去年崇明农民收入同比增长
*,，比本市人均收入增长水平要高。

崇明城镇建设也以生态环境保护为第
一标准。以陈家镇为例，在该镇开发的房地
产项目必须符合生态标准，不是节能建筑、
节能材料免谈。新建道路都有自行车步道、
可渗水路面。此外，崇明在 !%%&年就开始
了农村垃圾统一收集，走在全市郊区前列，
如今全县生活垃圾无害化处理率达 $%%,。

赵奇表示，!%$-年至 !%$&年是《崇明
生态岛建设纲要（!%$%+!%!%）》三年行动计划
中的第二轮，三年中的核心工作是抓好 $#%

到 !%%个“润物细无声”的生态工程，同步提
高经济、社会和环境管理水平，使崇明三岛的
自然生态、产业生态、人居生态进一步优化。
本报记者 朱全弟 钱江晚报记者 吕忆真
合肥晚报记者 李磊 崇明报记者 杜烨
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上海郊区生态文明行'崇明篇(

! ! ! !守望着长江却不能喝上长江优质饮用水
的历史，将在明年划上句号！一项造福于崇明
*%万人民的市政府实事工程———东风西沙水
库有望在明年初建成，崇明岛上将形成“一库
四厂”的集约化供水格局，届时，--座零星散
布的小水厂也将全部关闭，将为全市郊区集
约化供水划上一个完美的句号。上海市规划
的四大水源地黄浦江上游、长江陈行水库、长
江青草沙水库、长江东风西沙水库，作为上海
的四大饮用水源地全部建成并发挥功能，这
也意味着上海公共供水工作格局的基本确
立，具有里程碑式的标志意义。

过去，崇明的供水是没有统一规划的，农
村居民自己打井取水，或者直接从河道里取
水，城镇有自建的小水厂，农场也有自己的小
水厂，管道互不联通，各自为战。而且，崇明一
年之中却有 $.)左右时间饱受咸潮之苦。咸潮
入侵时，需关闭水闸，以防咸潮水进入岛内河
道。此举虽然可有效防止咸潮入侵，却会中止
内河水的日常引排水工作。

解决崇明的优质供水问题一直受到各级
领导的高度重视。!%%-年，时任上海市市长韩
正同志到崇明调研。随后，在崇明建设东风西
沙水库的各项研究和前期工作开始加速。
!%%/年随着青草沙工程的实施，市水务局加
快了对东风西沙夹泓圈围工程的研究，并提
出了封堵东风西沙夹泓，利用其水域建设崇
明岛水源地的规划。!%%*年《崇明岛东风西沙
水源地及原水系统规划研究报告》编制完成；
!%$%年、!%$$年上海市发改委分别对项目建
议书及工程可行性研究报告进行了批复。
!%$$年 $$月 !0日，崇明岛东风西沙水库工
程正式开工兴建。

崇明县水务局局长丁汉明说，今年 #月
!!日，市委书记韩正同志来到崇明岛东风西
沙水库堤岸工地，仔细听取水库工程规划和建
设推进情况，并走下堤坝察看水质。他要求全
力以赴推进建设，使民生工程造福更多市民。

现在，崇明岛东风西沙水库堤岸工地已
经全封闭施工，就在离工地不远处的一户农

家里，丁局长在桌上摊开东风西沙水库施工
平面图。在图上记者看到，东风西沙位于崇明
岛西南部，与崇明岛之间的夹泓宽度 $公里
多，两边一拦，事半功倍。目前，东风西沙实现
了部分围圈成岛，围圈长度 0%%%多米，面积
接近 /%%%亩，设计库容近 $%%%万立方米。东
风西沙水体深度局部超过十多米，水体流动
性好、水质清澈优良。未来，东风西沙水库还
会同陈行水库、青草沙水库通过管道连接起
来，成为上海市的备用水源地。

丁局长介绍说，东风西沙水库建在崇明
岛西南侧，靠近上游，因此水质相对比陈行水
库，甚至青草沙水库都要好，达到!类到"类
标准。水库建成后，可储水 #0%万立方米，可
为岛上居民供水，包括江苏管辖的启隆、海永
两个乡也在供水范围。

听着我们谈论东风西沙水库的情况，一
边在张罗着午饭的农家大嫂笑着说，我们
明年也可以喝到与上海人一样品质的自来
水了！ 本报记者 徐利刚 朱全弟


